
Граждане 
бьются 
в эзотерике
В онлайн-школах 
заметили рост спроса 
на мистические курсы

Среди самых быстрорастущих 
сегментов онлайн- образования 
в России по итогам 2022 года 
оказались эзотерика и психоло-
гия. По данным GetCourse, обо-
рот этих сегментов вырос на 15% 
и 7% соответственно, тогда как, 
например, у курсов, связанных 
с обучением новым профессиям, 
упал. Нумерология, Таро и меди-
тации, как и психология, помога-
ют людям в кризисные периоды 
возвращать ощущение контроля 
над ситуацией, полагают экспер-
ты. Устойчивость спроса на эзо-
терические практики участники 
рынка связывают и с тем, что ими 
в основном интересуется более 
взрослая аудитория, на привыч-
ки которой в меньшей степени 
повлияли последствия военных 
действий на Украине.

„Ъ“ ознакомился с презентаци-
ей GetCourse (платформа для за-
пуска, продажи и проведения он-
лайн-курсов, объединяет 15 тыс. 
онлайн-школ) об итогах 2022 года. 
Из документа следует, что среди ис-
следуемых ниш обучения наибо-
лее выраженный рост по итогам 
года показала эзотерика — на 15%, 
до 6,6 млрд руб. Общий объем дохо-
дов от продажи курсов на платфор-
ме в 2022 году вырос лишь на 1%, 
до 95 млрд руб. (по итогам 2021 года 
продажи на GetCourse удвоились).

Среди других направлений, ко-
торые росли в 2022 году, оказались 
«психология» (на 7%, до 7,8 млрд 
руб.), «заработок» (на 5%, до 10 млрд 
руб.), «финансовая грамотность» 
(на 4%, до 4,6 млрд руб.) и «языки» 
(на 7%, до 1 млрд руб.). По остальным 
продажи падали. Самая крупная 
на GetCourse ниша — обучение но-
вым профессиям — показала сниже-
ние на 4%, до 16,6 млрд руб. Оборот 
курсов по личностному росту упал 
на 7%, до 7,5 млрд руб., а связанных 
с хобби — на 19%, до 4,9 млрд руб.

К курсам по эзотерике в GetCourse 
относят Таро, нумерологию, «испол-
нение желаний» и «осознанное мыш-
ление», а также практики на стыке 
с другими направлениями — напри-
мер, здоровьем (медитации) или пси-
хологией (нейрографика), объяснил 
гендиректор и совладелец платфор-
мы Сергей Михайлов.
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Платеж средь бела дня
Крупному бизнесу предложат доплатить бюджету с прошлых доходов

Усилившиеся в начале года про-
блемы с доходной частью бюд-
жета вынуждают правительство 
искать нестандартные источ-
ники ее пополнения. Вчера 
первый вице-премьер  Андрей 
Бело усов сообщил об обсужде-
нии идеи разового платежа, ко-
торый могли бы добровольно 
внести в бюджет крупные ком-
пании, продемонстрировавшие 
высокие финансовые показате-
ли в первой половине  прошлого 
года. Минфин позже уточнил, 
что для принятия решения о та-
ком взносе хотел бы вглядеть-
ся в сверхдоходы отдельных 
секторов и компаний еще при-
стальнее — на глубину двух по-
следних лет. Альтернативное 
предложение РСПП — не много 
поднять ставку налога для 
всех — Минфин не поддержал, 
посчитав его  несправедливым. 
Эксперты находят намерение 
получить налоги «задним чи-
слом» дискриминирующим 
и противоречащим идее ста-
бильности налогообложения. 

Андрей Белоусов вчера подтвер-
дил факт обсуждения с крупным 
бизнесом возможности разово-
го взноса в бюджет в счет большой 
прибыли, полученной в ряде секто-
ров в 2022 году. Ранее издание Bell 
(объявлено в РФ иностранным аген-
том) сообщило, что речь может идти 
о 200–250 млрд руб. «Добровольный 
взнос от бизнеса, да, он обсуждает-
ся, однократный,— сообщил пер-
вый вице-премьер.— Дело в том, что 
финансовые результаты прошлого 
года были очень хорошие, и у мно-
гих компаний, особенно в первом 
полугодии, за первые три квартала 
результаты были сильно в плюс». 

Развивая тему, Минфин сооб-
щил, что правительство отклонило 
альтернативное предложение РСПП 
увеличить ставку налога на при-
быль для всех организаций. Ведом-
ство указало, что конъюнктурные 
доходы были только «в отдельных 
секторах и у отдельных налогопла-
тельщиков». «В первую очередь не-
обходимо рассматривать тех, кто 
извлек сверхдоходы за предыду-
щие два года, и уже на этом осно-
вании принимать решение о взно-
се, который, как ожидается, будет 
добровольным со стороны членов 
РСПП»,— заявил Минфин, отметив, 

что значимая правка налоговой си-
стемы в этом году не планируется.

Желание «добрать» налогов с биз-
неса, очевидно, связано с трендом 
на разрастание дефицита бюджета. 

2022 год в целом был закрыт с при-
емлемым для властей результа-
том — «дыра» в госказне составила 
2,3% ВВП, или 3,3 трлн руб. Однако 
такой результат был достигнут хоро-

шим «заделом» первых пяти месяцев 
(профицит тогда составлял 1,5 трлн 
руб.) и введением доплатежей с «Газ-
прома». Ближе к концу года ситу-
ация стала ухудшаться, по итогам 

же минувшего января баланс бюд-
жета стал выглядеть и вовсе пугаю-
ще. Нефтегазовые доходы из-за упав-
шей до $50 за баррель цены нефти 
и сжатия объемов экспорта газа к ян-
варю 2022 года упали на 46% (см. „Ъ“ 
за 6 февраля). В результате не был 
даже собран месячный минимум — 
сумма базовых нефтегазовых дохо-
дов. Ненефтегазовые доходы в янва-
ре тоже сильно «припали» — минус 
28% к такому же периоду прошло-
го года (минус 44% по НДС и минус 
137% — по налогу на прибыль). Мин-
фин, впрочем, разъяснил, что сокра-
щение сборов НДС отчасти связано 
с изменением порядка возмещения 
налога, а снижение по прибыли — 
с возвратом переплаты. 

Судя по прозвучавшим заявлени-
ям, именно на прибыль компаний 
и нацелился Белый дом. В целом уве-
личение поступлений налога на при-
быль в 2022 году не выглядит впечат-
ляющим — плюс 7,5%, до 1,669 трлн 
руб. В первой половине прошлого 
года, о которой говорит Андрей Бе-
лоусов, ситуация выглядела получ-
ше. По данным ФНС, поступления 
налога по итогам семи месяцев пре-
вышали результат сопоставимого пе-
риода в федеральной части на 25% 
и на 33% — в региональной. Тогда 
служба объясняла это ростом посту-
плений от нефтегазовых компаний, 
а также от организаций угольного 
и химического секторов. Эти секто-
ра, видимо, и могут рассматриваться 
среди кандидатов в «добровольцы». 

Что касается финансового ре-
зультата (сальдо прибылей и убыт-
ков), то в первые пять месяцев 2022 
года он действительно ощутимо рос. 
Максимум прироста был зафикси-
рован по итогам января—мая (плюс 
51%), но затем показатель стал сни-
жаться. В итоге, как следует из обна-
родованных вчера данных Росста-
та, по итогам 11 месяцев 2022 года 
финрезультат (23,7 трлн руб.) состав-
ляет лишь 88% от показателя такого 
же периода 2021 года.
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Первый вице-премьер  Андрей 
Белоусов с опти миз мом смо-
трит на возможность добро-
вольного расставания бизне-
са со «сверхприбыльными» 
миллиардами  
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ДОБЫЧА СБЫВАЕ ТСЯ
П Р О И З В О Д С Т В О  Н Е Ф Т И  В  Р О С С И И  РА С Т Е Т  В М Е С Т Е  С  Э КС П О Р Т О М

По информации „Ъ“, несмотря на эмбарго ЕС на рос-
сийскую нефть и нефтепродукты, российская неф-
тяная отрасль продолжает увеличивать добычу. Так, 
за первую неделю февраля нефтекомпании нарастили 
производство почти на 1% относительно среднего 
уровня января. При этом производство оказалось 
на 1% ниже уровня февраля 2022 года. Рост добычи 
объясняется тем, что нефтекомпании в условиях санк-
ций предпочитают наращивать экспорт, предоставляя 
большие дисконты.

Нефтекомпании за первую неделю февраля увеличили добычу 
сырья в России на 0,7%, до 1,491 млн тонн в сутки (относительно 

среднего уровня января). Таким образом, спустя чуть менее года 
после введения санкций за начало боевых действий на Украине 
российские нефтекомпании лишь приблизились к досанкционному 
уровню производства. Так, в феврале прошлого года нефтекомпа‑
нии добывали в среднем 1,508 млн тонн в сутки.

Наиболее стремительный рост добычи наблюдается на «Са‑
халине‑1», который к июню, по оценкам одного из акционеров 
проекта индийской ONGC, должен увеличить добычу до 200 тыс. 
баррелей в сутки с примерно 163 тыс. баррелей в сутки в фев‑
рале (рост более 20%). «Роснефть» еще не вышла на плановые 
объемы, «но мы поднимаем добычу», заявлял на этой 
неделе глава нефтекомпании Игорь Сечин. с8

Владимир Зеленский  
улетел окрыленный
Президент Украины попросил у Британии 
истребители и спросит об их поставках лидеров ЕС

Во время второго с 24 февраля 2022 года 
зарубежного визита президент Украины 
Владимир Зеленский не только благода-
рил союзников за поддержку, но и потре-
бовал от них активизировать поставки 
вооружений. Прилетев в Лондон, укра-
инский лидер сделал акцент на передаче 
Киеву западных истребителей. Несмо-
тря на отсутствие консенсуса по этому 
вопросу среди партнеров Украины, пре-
мьер Британии Риши Сунак пообещал 
начать обучение украинских пилотов уже 
весной и поручил министру обороны из-
учить возможность поставок Киеву авиа-
ции. Из Лондона господин Зеленский от-
правился в Париж на встречу с лидера ми 
Франции и Германии, а оттуда  должен 
прибыть в Брюссель — на саммит ЕС, 
где, очевидно, вновь попросит для Укра-
ины истребителей. 

Лондонский призыв
Визит Владимира Зеленского в Лондон 
не был анонсирован заранее. Однако 
на фоне подтвердившихся в итоге слухов 
о поездке президента Украины в Брюссель 
на неформальную встречу лидеров стран 
Евросоюза появление украинского лидера 
в британской столице, возможно, и было 
внезапным, но никого особо не удивило. 
После 24 февраля 2022 года господин Зе-
ленский долгое время отказывался поки-
дать Украину, уверяя, что за границу поедет 
уже после завершения боевых действий. 
Однако в декабре прошлого года он все-та-

ки нанес визит в США, где встретился с гла-
вой Белого дома Джо Байденом и выступил 
перед Конгрессом.

Ставшие традиционными выступления 
по видеосвязи перед парламентами других 
стран и участниками различных саммитов, 
видимо, перестали давать нужный эффект, 
и от президента Украины потребовалось 
очное присутствие для активизации запад-
ной помощи. В декабре перелет за океан 
принес свои плоды: назревающие споры 
о необходимости возвращения украинско-
го урегулирования в дипломатическое ру-
сло, в том числе путем территориальных 
уступок Москве, и разговоры об усталости 
от конфликта приутихли, а 2023 год начал-
ся с анонсов новых — качественно более 
серьезных — поставок военной помощи 
Киеву. В итоге к концу января был решен 
«танковый» вопрос.

Сейчас, когда на повестке оказались дис-
куссии о предоставлении Киеву истребите-
лей, а западные СМИ и политики обсуждают 
перспективы скорого наступления россий-
ских войск, Владимир Зеленский вновь лич-
но отправился к союзникам. 

В Лондоне президента Украины встрети-
ли по-королевски — во-первых, потому что 
его в прямом смысле слова принял монарх 
Карл III, а во-вторых, в Великобритании про-
звучало многое из того, что господин Зелен-
ский наверняка хотел услышать, а еще боль-
ше того, что он хотел произнести.
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«Дай нам Бог избежать 
возврата к неограниченной 
гонке ядерных вооружений»
Академик Алексей Арбатов — о рисках  
ядерной войны и отношениях России и США

МИД РФ предупредил о «реальной опас-
ности прямого военного столкновения 
двух ядерных держав» — России и США. 
В Москве считают, что к этому может при-
вести «тотальная гибридная война, раз-
вязанная Вашингтоном против Москвы». 
Это заявление было сделано в  контексте 
сложной ситуации вокруг Договора 
о стратегических наступательных во-
оружениях (ДСНВ): США обвиняют Рос-
сию в его несоблюдении, она это катего-
рически  отвергает. Руководитель  Центра 
международной безопасности РАН, ака-
демик Алексей Арбатов рассказал кор-
респонденту „Ъ“ Елене Черненко, чем 
нынешняя ситуация отличается от холод-
ной войны и что могут сделать РФ и США, 
чтобы избежать эскалации.

— Судьба ДСНВ под вопросом. США впер-
вые с 2011 года, когда договор вступил 
в силу, обвинили РФ в его нарушении. 
Их претензии касаются отказа Москвы 
назначить дату заседания консультатив-
ной комиссии и дать добро на возобнов-
ление инспекций на стратегических 
объектах. Россия обвинения США от-
вергает, выдвигая встречные претензии 
и настаивая на изменении политики Ва-
шингтона по Украине. Может ли дого-
вор досрочно развалиться?
— Да, над договором сейчас сгущаются тучи, 
его будущее под вопросом. Прошлый опыт 

показывает, что попытки использовать та-
кие договоры в качестве инструмента дав-
ления по другим вопросам не облегчают 
решение последних, но могут подорвать 
стратегические соглашения. Ведь такие до-
говоры по определению возможны только 
на основе равной заинтересованности сто-
рон, и поэтому получить за них дополни-
тельный «бонус» маловероятно. А развал до-
говоров (как в случае с Договором по ПРО, 
Договором об обычных вооруженных си-
лах в Европе, Договором о ракетах средней 
и меньшей дальности (ДРСМД), Договором 
по открытому небу) вредит безопасности 
обеих сторон.
— Могут ли США денонсировать ДСНВ, 
как это было, к примеру, с ДРСМД?
— Если бы у власти в США была республи-
канская администрация (о возвращении ко-
торой у нас некоторые мечтают) и президен-
том был бы человек вроде Дональда Трампа, 
американцы запросто вышли бы из ДСНВ. 
Но там у власти сейчас демократы, они более 
рационально относятся к вопросам страте-
гической стабильности и контроля над ядер-
ным оружием. Мне кажется, что при Джо 
Байдене США из ДСНВ не выйдут, если толь-
ко на Украине не произойдет что-то совсем 
апокалиптическое и если давление на него 
в ходе предвыборной кампании 2024 года 
не загонит президента в политический угол.

мировая политика — с6
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